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EDITORIAL 

No hi pot haver canvi sense compromís 

 

Estimats lectors, 

 

El que teniu a les vostres mans no és una revista més. El que esteu a 

punt de llegir neix del compromís ètic vers un món més just, on la 

igualtat de drets i les perspectives equitatives vers el seu assoliment 

vagin junts. Un compromís ètic que ha estat possible per allò que 

veritablement mou el món i que es troba al bell mig dels adolescents, 

la incansable llavor pel canvi: el desig.  

Un desig que es materialitza en els neguits que els menorquètics, un 

total de 26 alumnes de 1r de batxillerat, plasmen en tots i cadascun 

dels articles que conformen aquesta revista. Com tota veritable llavor 

per imaginar i fer possible un altre món, és fruit de la trobada 

col·lectiva del desig que viu en elles i ells. Gràcies a aquest fet, han 

pogut  pensar i argumentar que, efectivament, la justícia no és tan sols 

un concepte grandiloqüent, sinó que és la guia per fer de les nostres 

vides quelcom que sigui digne de ser anomenat com a tal.  

Acompanyeu-nos, doncs, en les seves ganes i empenta per mostrar 

que, des de Menorca i partint de reptes locals, es pot tenir un ressò 

global. 

 

 

 Andrés Armengol Sans 

5 de juny de 2023
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DRET A L’EDUCACIÓ I AL LLEURE 
 

Escolta’m bé 

La asociación diocesana de escultismo de Menorca trata de transmitir 

diversos valores de la religión cristiana a través de algunas actividades, 

como, por ejemplo, hacer excursiones por la naturaleza, hacer 

manualidades y otras más que explicaremos en el siguiente artículo.

Más de 110 años de historia 

Hace 110 años, el movimiento 

Scout llegó a Menorca solamente 

un año después de su entrada en 

España. El movimiento Scout fue 

creado el 1908 por Badel Powell, 

quien era un teniente militar de los 

Estados Unidos. Badel Powell lanzó 

el libro “Scouting for Boys”, con el 

cual empezó todo. Powell creó este 

movimiento debido a las 

inquietudes que notaba en los 

niños de la época. El movimiento 

Scout, durante los primeros años, 

tenía una clara connotación militar. 

Esto se debe a que su creador era 

miembro del ejército. El 

movimiento fue evolucionando y 

cada vez tenía diferentes 

temáticas, ya que existen 

movimientos scout con casi todas 

las religiones.  

Aquí, en Menorca, el movimiento 

que llegó y el que se mantiene a 

día de hoy es el relacionado con la 

religión cristiana católica. En la isla 

el movimiento pasó por cuatro 

etapas: las 3 primeras etapas iban 

de la mano del Orfeón Mahonés, y 

la cuarta etapa surgió en el 1962  

 

en Ciutadella y Es Castell. El 

movimiento se divide en 

agrupaciones: Sant Jordi, que era 

para los hombres, y Sant Au para 

las chicas. Estas dos agrupaciones 

se acabaron juntando para hacer 

el movimiento mixto. 

En 1969, se creó el movimiento 

Federico Pareja, el cual es un 

movimiento scout importante en 

Ciutadella. 

El movimiento vivió su mejor 

etapa en los años 90, ya que fue la 

época en la que se juntó el mayor 

número de escoltas. Llegó a haber 

13 agrupaciones repartidas por 

toda la isla. En total, eran 900 

scouts. 

 

Actividades 

El objetivo de los scouts de 

Menorca es hacer ver que 

cualquiera debe ser admitido en la 

sociedad. Para lograr esto, hacen 

actividades como   excursiones, 

gincanas, películas y teatros, 

manualidades, etc. Esta serie de 

actividades se realizan siempre en 



 
 

equipo, los grupos los hacen los 

monitores mezclando a la gente 

sin que la edad ni los gustos sean 

condicionantes para, así,fomentar 

un buen ambiente y hacer que 

todo el mundo se sienta cómodo. 

También se centran mucho en la 

figura de Jesús. Él es el centro de 

todo, ya que para ellos cualquier 

actividad debe tener relación con 

los valores cristianos.  

 

Problemas actuales de los 

scouts 

Los escoltas se encuentran en una 

situación un tanto delicada, ya que 

tienen malas expectativas hacia 

los próximos años, y resulta que 

cada vez tienen menos personal 

para dirigir las actividades. A largo 

plazo, esto puede ser un problema 

muy grave, ya que, a día de hoy, 

son 135 alumnos y entre 40-50 

monitores. Sin embargo, esta cifra 

disminuirá el año que viene en 

gran cantidad, y poco a poco 

podría llegar el final de los scouts 

en Menorca. En el momento en 

que apareció el COVID-19 y su 

posterior pandemia, comenzaron a 

haber problemas, ya que las 

principales actividades, que 

suponen la conexión con la 

naturaleza, ya no se podían llevar 

a cabo debido al confinamiento. A 

su vez, los niños tenían que estar 

conectados desde su casa a través 

de pantallas, lo que no le gustaba 

a las familias. Intentaron seguir 

con el proyecto durante la 

pandemia, haciendo actividades 

como, por ejemplo, acampar en el 

salón de su casa, pero no era 

sostenible.  

Qué es la ética para ellos y 

cómo la trabajan 

Los scouts creen que la ética está 

hilada con los valores, como por 

ejemplo evitar la segregación de la 

gente en grupos de personas. A su 

vez, ayudan a los niños a afrontar 

problemas de la vida cotidiana, 

como, por ejemplo, saber detectar 

bulos o fake news. Ellos creen que 

la mejor forma de aprender es 

práctica y no teórica.  

Para ayudar a los niños a 

desarrollar su capacidad de debate 

y comparación de una misma cosa 

desde diferentes puntos de vista, 

se fomenta la lectura de diferentes 

diarios para, así, contraponer las 

diferentes opiniones. 

 

Objetivos de los scouts 

Los scouts buscan un desarrollo 

integral de la persona, mejorando 

la autonomía, autoestima, 

liderazgo, responsabilidad y 

capacidad para tomar decisiones. 

También inculcan valores como el 

respeto, la justicia, la igualdad, 

solidaridad y protección del medio 

ambiente. Intentan formar 

jóvenes respetuosos y honestos 

para lograr una mejor sociedad. El 

método que ellos usan para lograr 

estos objetivos es mediante la 

acción, es decir, proporcionando a 

los jóvenes una manera de 

aprender mediante la práctica, 

enfrentándose a desafíos que 

ayudan a ser mejor personas. La 



 
 

mayoría de estas actividades las 

hacen al aire libre para promover 

el contacto con la naturaleza, y de 

esta manera desarrollar 

habilidades como acampar, cocinar 

al aire libre, etc.  

 

Proyectos a lo largo del año 

Los scouts tienen varios proyectos 

a lo largo del año. Entre ellos, 

destacamos los tres proyectos 

más importantes para los scouts. 

El primer proyecto es la Luz de la 

Paz de Belén. La Luz de la Paz de 

Belén consiste en que en 

diciembre de cada año debe 

cogerse una llama de la luz que 

hay situada en la cueva en la que 

nació Jesus. Esa llama se lleva a 

Austria, y, de ahí, se reparte a los 

representantes de cada 

comunidad de scouts. Una 

curiosidad es que la llama, para 

llegar a Menorca, tiene que ser 

transportada en barco y con la 

mayor 

cautela 

posible 

para que 

no se 

apague. 

El 

segundo 

de los eventos destacables se 

realiza cada 22 de febrero, fecha 

en que se conmemora el 

nacimiento del fundador Badel 

Powell con la realización de 

diversas actividades específicas.  

La última actividad es la 

celebración de Sant Jordi. Ellos 

han escogido a este santo debido 

a que, de todos los santos, es el 

único que fue un caballero.  

 

Salud del movimiento y cómo 

se les puede ayudar. 

El movimiento está en una 

situación delicada y el siguiente 

curso es una incertidumbre, ya 

que de los 6 grupos que hay no 

saben si seguirán todos o si 

disminuirá su número. Para 

ayudar a los scouts en Menorca, lo 

más importante es buscar 

voluntarios para hacer de 

monitores. El número de teléfono 

para contactarlos en caso de que 

se desee sumarse a su agrupación 

o se quiera realizar alguna 

consulta es el 971 36 88 63 

 

Conclusión 

Esta asociación busca enseñar 

respeto y valores dados por el 

mensaje de Dios a los niños que 

entran en ella. Todo esto a través 

de actividades en las que se 

prioriza el entorno de la naturaleza 

al aire libre para, de este modo, 

abogar por una sociedad más justa 

e inclusiva.

  

 

 



 

 
 

DRETS PER A LA SALUT 

 

Perecer con dignidad 

Los tratamientos paliativos en Menorca ya llevan 27 años acompañando a 

pacientes y sus familiares. 

 

1996, un nuevo 

acompañamiento 

 

Desde los inicios de la humanidad 

siempre se ha llevado a cabo la 

asistencia, apoyo y protección de 

los neonatos, pero, ¿qué sucede 

con aquellos que también 

necesitan cuidados, pero están en 

la otra orilla, es decir, la muerte?  

 

Como expone Cecilia Padrós1: 

“igual que necesitas una matrona 

cuando naces, también necesitas 

un paliativista cuando te vas a 

morir”. En el caso de que estés en 

agonía y no estés capacitado de 

tener una muerte digna, este 

equipo de profesionales –médicos, 

enfermeros y psicólogos– 

coadyuvan a perecer con una serie 

de valores íntegros, como sería el 

caso de la dignidad y la justicia. 

 

Esta asociación2 actúa sobre las 

Islas Baleares y fue la pionera Toya 

Fradera Chavala la que, en 1996, 

en Menorca, con ganas, fuerza y 

constancia sacó adelante este 

 
1 Vocal de IllesPal y enfermera del área de curas 

paliativas del hospital Mateu Orfila. 

proyecto: tratamiento paliativo, el 

cual incesantemente es 

distorsionado por falacias e ideas 

malentendidas, como que esta 

asociación solamente aplica la 

eutanasia y de esta forma acaba 

con sus vidas. 

A pesar de que las personas 

relacionen este acompañamiento a 

la muerte con algo negativo y con 

otro propósito, su verdadero fin es 

el de mejorar la atención que se le 

da al paciente y su familia durante 

la fase final de la vida. Además, 

también investigan 

constantemente sobre ello. 

 

 

¿Cuándo, cómo, dónde y quién 

recibe esta atención? 

 

Estos cuidados son un servicio de 

la seguridad social, por lo que no 

hay que pagar. Empero, sí deben 

reunirse una serie de requisitos 

médicos para acceder a ellos. 

 

 

2 La Sociedad de Curas Paliativas (IllesPal) 



 

 
 

Se encargan de tres tipos de 

personas: los profesionales que 

quieren mejorar su atención en el 

acompañamiento en procesos de 

últimos días, los pacientes con 

enfermedades crónicas avanzadas 

y los familiares de los mismos 

pacientes, ya que es un proceso 

complejo y cada caso es único. 

Se lleva a cabo este proceso 

cuando el paciente lo haya 

decidido y médicamente sea 

correcto y aceptable. Así pues, 

ellos mismos, con autonomía, 

deciden recibir ese 

acompañamiento a la muerte. Los 

familiares también están 

involucrados, pues necesitan 

ayuda para sobrellevar 

emocionalmente esta decisión.  

Ahora bien, los familiares no 

tienen la potestad última para 

tomar la decisión en este ámbito, 

sino que esta recae en el paciente. 

Pese a que el inicio de los cuidados 

paliativos depende de la voluntad 

expresa del paciente, se calcula 

que se inicia el tratamiento cuando 

el pronóstico es inferior a seis 

meses de vida. La única fecha 

exacta para comenzar la marcan 

los propios pacientes. Nunca es 

demasiado pronto para empezar 

con los cuidados, siempre que el 

dolor (físico y emocional), las 

molestias o el deterioro por la 

enfermedad empiezan a ser 

notables y a dificultar el día a día. 

 

Sobre el lugar donde se llevan a 

cabo estos, aunque por lo general 

el equipo tiene como base un 

hospital o una clínica, cada vez es 

más común buscar un ambiente 

más acogedor y familiar, como es 

su propia casa. 

 

Relación paciente-médico 

Por lo que se refiere al principio de 

autonomía, hay que destacar que 

esta cuestión se ha abordado y 

profundizado en gran calibre en 

ámbitos éticos. 

Esta se refiere al derecho que un 

paciente tiene sobre la toma de 

decisiones de su propio 

tratamiento médico y salud. La 

clave está en que el principio de 

autonomía esté basado en el 

consentimiento informado, tal 

como su diagnóstico, las 

alternativas de tratamiento y los 

posibles riesgos y beneficios de 

cada opción. Requiere que, a pesar 

del acuerdo ya tomado por los 

especialistas, el médico respete y 

realice –no obligue ni convenza– 

las decisiones del enfermo, 

siempre que las normas éticas, 

legales y regulatorias sean 

cumplidas.  

A pesar de ello, pueden darse 

situaciones en las que el principio 

de autonomía pueda ser 

restringido, como sería el caso de 

pacientes que no están en 

condiciones mentales para tomar 

decisiones informadas. 

 

La libertad, en un contexto 

médico, implica activamente tanto 



 

 
 

al sanitario como al enfermo, 

quien no puede reducirse a ser un 

elemento pasivo. 

Si no se tiene una buena 

comunicación entre ambos y se ve 

solapada la evolución de la vida 

para suavizar el tema de la muerte 

y así intentar reducir en cierta 

manera el sufrimiento, se están 

quitando recursos y habilidades 

para asumir muchas otras 

circunstancias de esta. 

El vínculo ya susodicho es 

esencial, puesto que el paciente 

inevitablemente comenzará con 

un proceso de pérdida continuo y 

pasará por varias emociones, tales 

como la rabia, tristeza y miedo, 

con lo cual debe saber que está 

acompañado, al igual que la 

familia. Seguidamente, después 

de ayuda psicológica, se verán los 

resultados con un proceso de 

aceptación. Su verdadero objetivo 

es hacer entender que la muerte 

es inexorable, es “nacer en otro 

lugar”, como declara Padrós. 

Los profesionales muchas veces 

también reciben terapias para 

desbloquear emociones, dado que 

deben ser un hombro donde 

apoyar todas las preocupaciones, 

pero siguen siendo humanos y, a 

pesar de la gran cantidad de 

formación que deben recibir para 

trabajar de ello, también les 

afectan algunas situaciones.  

Cabe destacar también que 

muchos afirman ver como algo 

mágico el progreso, obteniendo de 

él lecciones de vida diarias. 

Aunque al principio muchas veces 

no sean bienvenidos por las 

familias y pacientes por lo ya 

anteriormente expuesto, siguen 

trabajando y acompañando 

afablemente sus caminos.   

 

 

 

Controversia con su verdadero 

fin 

Dentro de la ética hay una rama 

que enfatiza los dilemas y 

problemas que se presentan en la 

práctica de la medicina y la 

biología, esta se llama bioética. 

Sus características se basan en la 

autonomía, la no maleficencia, la 

beneficencia y la justicia. Algo 

que, sin ninguna duda, es 

recalcado en los tratamientos 

paliativos. 

Un reto actual con el que la 

organización se enfrenta 

diariamente es con la controversia 

que se tiene sobre el tema, pues   

su finalidad no es debidamente 

comprendida.  

Nosotros podemos ayudar y 

erradicar su confusión asistiendo a 

conferencias, charlas y leyendo 

artículos, libros, documentos 



 

 
 

oficializados para así explicar 

correctamente que su objetivo se 

basa en ayudar a no llegar al límite 

donde uno está endeble, sino que 

dignamente duerma hasta que su 

cuerpo decida perecer. Sensibilizar 

a la población de su verdad debe 

ser nuestro reto.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
 

DRETS DE LES TREBALLADORES I DELS TREBALLADORS 

 

La UOB, defensores del obrero 

 

La UOB, sindicato encargado de 

cubrir las necesidades obreras en 

las Islas Baleares. Este es el tercer 

sindicato más grande a nivel 

estatal. Surge a mediados de los 

años 50, y en 1961 tenemos la 

carta fundacional, en una época de 

posguerra difícil, dando una 

alternativa a una dura época 

totalitaria, y siendo una 

alternativa aclamada 

popularmente para mejorar las 

condiciones de trabajo y, en 

general, el panorama social y 

democrático.  

 

En las Islas Baleares, 

concretamente en Mallorca, se 

encuentra la sede del sindicato 

confederal UOB (Unión Obrera 

Balear), que anteriormente tenía 

su sede en Menorca, aunque, por 

circunstancias, tuvieron que 

prescindir de un local físico en la 

isla. Aun así, mantienen 

representación sindical con su 

actividad en las Baleares. 

 

La UOB forma parte de una 

confederación con sede en Madrid, 

que incluye uniones territoriales 

en distintas comunidades 

autónomas, entre ellas la balear. 

Dentro de esta confederación, se 

encuentran federaciones que 

abarcan diversos sectores, como 

la de enseñanza, la de servicios, la 

de industria, la de atención 

ciudadana y la de trabajadores de 

seguridad privada, que incluye a 

vigilantes y empleados como 

Trablisa. 

 

Desde la Federación de Servicios 

de la UOB, se brinda apoyo a los 

trabajadores del sector turístico, 

incluyendo hostelería, limpieza, 

restauración, entre otros. Estos 

trabajadores son liberados 

sindicalmente y se les ofrece 

asesoramiento tanto en temas 

laborales relacionados con el 

sector turístico como en 

cuestiones jurídicas. El sindicato 

se encarga de atender consultas y 

llevar adelante denuncias cuando 

se detectan situaciones que no se 

ajustan a las normas laborales, y, 

además, busca promover cambios 

en dichas normas, ya que muchas 

veces son precarias. 

En este sentido, la UOB se 

compromete con la igualdad, pero 

también distingue entre igualdad y 

equidad. El sindicato desarrolla un 



 

 
 

plan de igualdad y lleva a cabo un 

estudio exhaustivo del plan de 

trabajo. Su lucha se centra en 

conseguir permisos retribuidos 

para que cada trabajador pueda 

acceder a lo que realmente 

necesita. El objetivo es garantizar 

que todas las personas, sin 

importar su sector o posición, 

tengan condiciones laborales 

justas y equitativas. Es decir, la 

UOB se ocupa de garantizar las 

mismas ayudas jurídicas, 

garantizando la ceguedad de la 

justicia, mientras que también 

asegura a los trabajadores un plan 

de condiciones laborales 

equitativo, para que así todo el 

mundo, en caso de discapacidad, 

horarios precarios,... tenga lo que 

necesite. 

El sindicato UOB trabaja 

arduamente para combatir la 

desigualdad en todas sus formas, 

brindando apoyo a los 

trabajadores del sector turístico y 

promoviendo cambios laborales. 

Su presencia en las Islas Baleares 

y su participación activa en la 

defensa de los derechos de los 

trabajadores demuestran su 

compromiso en la lucha por una 

sociedad más justa y equitativa.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
 

ECOLOGISME I DRETS DELS ANIMALS 

 

Los animales son seres que también tienen sentimientos 

La asociación de la Protectora de Animales, situada en el polígono de Mahón 

y en Ciudadela, lleva 12 años luchando por los derechos animales y la re-

inserción de éstos dentro de la sociedad y dentro de un hogar equilibrado 

 

La Protectora 

de Animales, 

sin ir más lejos, 

es una 

asociación que, 

como se ha 

mencionado 

antes, lleva 12 

años ayudando 

a los animales 

más necesitados, tanto a 

encontrar un hogar como a hallar 

una salvación. Muchos de los 

animales fueron llevados por sus 

propios dueños o llegaron ahí fruto 

del abandono. Cabe resaltar que 

todos los que se encuentran en la 

Protectora cuidando a los animales 

son voluntarios, es decir, no 

cobran nada y están allí por gusto 

y no por obligación. Hay unos 120 

ó 130 voluntarios. Igualmente, la 

Ley de Bienestar Animal resalta 

que cada vez la gente empatiza 

más con los animales y cómo 

nosotros podemos cambiar su 

destino.  

La Protectora fue fundada 

principalmente para ayudar a 

todos esos animales necesitados - 

gatos y perros, sobre todo - y, por 

su parte, está intentando que los 

animales lleguen a tener un hogar 

definitivo o uno de acogida, en el 

cual pueden vivir durante una 

temporada hasta que se les 

encuentra uno definitivo. 

Desde el 2022, esta asociación 

gestiona un centro de acogida que 

antes estaba a cargo de   

empresas privadas, ya que el local 

del polígono de Mahón no es de la 

protectora, sino que es del Consell 

Insular, al igual que el de 

Ciudadela. Además, necesita de 

unos 90.000 euros para funcionar. 

Este dinero se recauda gracias a la 

tienda de animales que se 

encuentra en José M. Cuadrado, 

número 10, en Mahón. El local en 

cuestión es una tienda donde se da 

información sobre los animales en 

la protectora. Estos fondos se 

necesitan para los gatos y sus 

colonias.  

 



 

 

El término "animalismo" y el 

BOE 

El animalismo, según la RAE, es un 

término que se utiliza para 

referirse a aquellas personas que 

defienden los derechos de los 

animales e intentan que este 

movimiento llegue a todo el 

mundo. Igualmente, otro 

documento que es vital para 

entender la huella que han dejado 

los animales abandonados y 

maltratados en la sociedad es el 

BOE. En este caso, la institución 

encargada de defender el término 

de bienestar animal es la 

Organización Mundial de Sanidad 

Animal. Esta organización tiene la 

responsabilidad de elaborar leyes 

que ayuden a los animales a 

conseguir cuidados veterinarios si 

lo precisan con el fin de que los 

miembros de esta organización 

integren las leyes creadas en sus 

políticas y programas nacionales. 

 

Diferencias entre la cría legal e 

ilegal 

Seguramente, cuando se habla de 

cría, lo primero que nos viene a la 

mente es una perrita dando a luz 

a sus cachorros dentro de una 

jaula y sin un control veterinario. 

La diferencia es que en la cría legal 

los criadores están registrados y 

las hembras están libres y pueden 

pasear por dónde quieran. Por 

esto, llegado este punto, expondré 

las diferencias entre la cría legal y 

la ilegal y cómo esta afecta tanto 

a las perritas y a sus cachorros, 

como a las personas que 

consumen este tipo de cría. 

Empezaré con la cría legal. Este 

tipo de cría es la que está 

controlada y no supone ningún 

riesgo para la madre ni para los 

cachorros. Los más afectados, 

como ya se sabe, son los perros, 

pero esto no quita que los gatos no 

puedan sufrirla, pero al ser un tipo 

de animal acostumbrado a estar 

en la calle y que son difíciles de 

atrapar, no es tan común. La cría 

legal se lleva a cabo en ámbitos 

controlados, con atención 

veterinaria y asegurando que las 

madres y los hijos estén 

perfectamente para su futura 

venta. Este tipo de cría, aunque es 

igualmente controversial, es la 

mejor opción si se quiere un 

cachorro mestizo o de una mezcla 

concreta.  

Por otro lado, la cría ilegal es 

aquella donde las madres y los 

cachorros están encerrados en 

jaulas. Además, esta supone que, 

al poco tiempo de nacer, los 

cachorros son vendidos sin 

asegurarse de que estos estén 

bien, con el peligro de que sufran 

alguna enfermedad o mueran al 

poco tiempo de vida. Está 

comprobado que los perros deben 

separarse de la madre al menos a 

los tres meses si se los quiere 

vender,  por el simple hecho de 

que, cuando un cachorro es 

separado de su madre, 

automáticamente, pierde todos las 

enseñanzas que ésta le podría dar, 

las cuales le son transmitidas al 

poco de nacer. 



 

 

Según nos contó la responsable de 

la Protectora Animal, son muchos 

los animales que sufren las 

consecuencias de esta cría. Los 

criadores se inventan cualquier 

excusa para que los cachorros 

sean vendidos rápidamente. Las 

madres, en este caso, paren en 

cada celo que tienen, es decir, dos 

veces al año. 

Por otro lado, el tráfico de 

animales siempre tiene una 

persona detrás que se beneficia y 

esto ayuda a la cría ilegal. Por 

suerte, la ley de Bienestar Animal, 

prohíbe la venta de cualquier 

cachorro sin tener la información 

pertinente del criador, su número 

de teléfono, la raza del perro y el 

número de chip. 

 

¿Adoptar o comprar? 

Esta pregunta es muy fácil de 

responder, pero muy importante 

planteársela a la sociedad de hoy 

en día. Hasta no hace tanto, la 

gente quería animales que fueran 

de una raza en concreto y por ello 

compraban perros, gatos y demás. 

Actualmente, después de muchas 

críticas, la gente empezó a 

adoptar más animales. Según 

unas cifras proporcionadas por la 

protectora, 98 perros y 59 gatos 

fueron abandonados, pero, al 

mismo tiempo, 135 perros y 120 

gatos fueron adoptados. Ambas 

cifras se refieren al 2022, teniendo 

en cuenta que anteriormente ya 

había perros y gatos que 

esperaban ser adoptados.  

Evidentemente, después de la 

aprobación de la nueva ley para 

velar por los derechos de los 

animales, tampoco se podrán 

comprar ni perros ni gatos en las 

tiendas de animales. 

 

 

La otra cara de la moneda 

Durante nuestra visita a la 

protectora, pudimos ver que 

muchos animales, de lo único que 

sufren, a parte del abandono, es 

de la mala fama y de los clichés. 

Los mejores ejemplos son los 

pitbull y los golden retriever. El 

simple hecho de mencionar estas 

razas es porque nos impactó lo 

que se dice de ellas. Un perro no 

es agresivo por naturaleza, sino 

que tiene mucho que ver lo que ha 

pasado y cómo se ha criado. 



 

 

Hay que aclarar que, actualmente, 

ningún perro es sacrificado en la 

perrera a no ser que esté muy 

enfermo o que sea agresivo, es 

decir, hay una falsa creencia de 

que, cuando falta espacio, los 

animales son sacrificados sin un 

motivo aparente. 

Otro de los objetivos que persigue 

la protectora es el control de los 

gatos, los cuales crían sin control 

porque los ayuntamientos no se 

preocupan por ellos. En la isla de 

Menorca hay colonias de gatos, las 

cuales son controladas por los 

voluntarios de la protectora, ya 

que se aseguran de esterilizar a la 

mayor cantidad posible. Sin 

embargo, al haber tantos, es muy 

difícil controlarlos a todos. 

También, la cría irresponsable de 

perros tiene que ver con lo que se 

explicará a continuación. 

Hablando de la cría irresponsable 

de perros, la mayor problemática 

reside en que muchas personas 

tenían a estos fieles compañeros 

como objetos, ya que un terapeuta 

o un médico se lo había 

recomendado. De esta forma, se 

cosifica a un ser vivo y con 

sentimientos, es decir, no se 

tienen en cuenta las necesidades 

del animal, sino sólo las humanas. 

Ha habido casos donde los dueños 

se han arrepentido de dejar a sus 

animales en la protectora, y 

muchos se han ido llorando. Si hay 

algún caso donde los quieran de 

vuelta, no se los devuelven, ya que 

los pueden abandonar una 

segunda vez después de este 

primer episodio.   

La triste realidad es que los perros 

pequeños duran dos días dentro 

de la protectora, mientras que los 

mayores se quedan por más 

tiempo. Aunque los gatos dan más 

problemas porque no se adopta 

casi ninguno. 

Por desgracia, todos los perros, 

sean de la raza que sean, lo pasan 

igual de mal, independientemente 

de su raza. Dependiendo de la 

anterior vida del can, la Protectora 

puede ser un hotel o una cárcel. Si 

el perro que entró estaba 

descuidado y solo era utilizado 

para controlar una finca, entonces 

la protectora es un hotel para él, 

pero si ese perro estuvo mimado y 

vivía con comodidades, entonces 

eso es como una maldición. 

 

Los gatos callejeros no son 

domésticos 

La protectora de Mahón se encarga 

del control de unos 800.000 gatos, 

desde Mercadal hasta Mahón. La 

de Ciutadella se encarga de la 

zona de Ferreries y Ciutadella.  

Hay que tener en mente que los 

gatos callejeros no son animales 

domésticos.  En el caso de crías, 

no hay que cogerlas y, en caso de 

querer velar por su estado de 

salud, deberíamos pasar por el 

mismo sitio después de unas 

horas. Si no está, la madre se lo 

habrá llevado, pero si sigue allí, en 

caso de querer acogerlo, hay que 

acudir previamente  a algún centro 



 

 

donde comprueben que es parte 

de una colonia o, simplemente, un 

gato callejero. Ahora bien, es 

preferible evitar el contacto con los 

cachorros para no favorecer el 

abandono por parte de su madre, 

quien puede no reconocerlos por 

cambios en su olor corporal.  

 

Otra cosa a tener en cuenta antes 

de llevarse a un gato de la calle es 

ver si está esterilizado o si tiene 

collar. Si está esterilizado, lo más 

seguro es que sea de casa o de 

una colonia y, si tiene collar, 

pertenece a alguien. Para saber si 

está esterilizado, solo hay que 

prestar atención a sus orejas, ya 

que una puede tener la punta 

cortada o tener un tatuaje en el 

interior que lo demuestre. 

Lo más importante es que si 

alguna vez se encuentra a un gato 

enfermo o herido, hay que avisar 

a la policía para que lo vengan a 

buscar. 

 

 

Historias para no olvidar 

Llegado este punto, expondré 

algunas historias que nos contó la 

responsable de la entidad. 

El caso más claro era el de una 

boxer que fue dada a la protectora. 

Su criador dijo que su madre tenía 

una mastitis que le impedía 

amamantarla, aunque luego se 

comprobó que era falso. De esta 

forma, se demuestra el poco 

corazón que tienen los criadores, 

los cuales solo quieren beneficios 

y miran por sí mismos. 

En la protectora encontramos a 

una pitbull blanca, muy mansa y 

amigable llamada Noa. Nos dijeron 

que era muy sociable, pero que no 

era adoptada porque era una 

pitbull. 

Por otro lado, había un golden 

llamado Ben, que antes se llamaba 

Whisky, y nos dijeron que tenía 

dos años y medio.  Fue comprado 

por internet con un mes y medio. 

Ahora se encuentra en la 

Protectora porque es agresivo, 

pero lo hace por miedo. Con esto 

se nos demuestra que, 

dependiendo de la crianza del 

perro, en el futuro será de una 

forma o de otra. 

Igualmente, donde nos 

encontrábamos, a nuestra derecha 

había una caseta donde se 

hallaban dos perros. Nos dijeron 

que esos dos perros estuvieron 

viviendo cinco días con su dueño 

muerto. Los descubrieron gracias 

a que una vecina avisó y, al entrar 

en su casa, encontraron al 

hombre, del cual dijeron que tenía 

problemas mentales, y a los perros 

viviendo en la miseria. 

Actualmente, se mantienen en esa 

caseta sin salir y sin contacto con 



 

 

otros perros, ya que no se sabe 

cómo reaccionarían al estar con 

otros perros.  

 

Maltrato y 

justicia 

Existen 

maltratos 

hacia los 

animales. 

En primer 

lugar, está 

el más 

común, el físico. Luego hay otro 

tipo que es el maltrato que les dan 

sus dueños pensando que es 

bueno para ellos: se trata de 

humanizar, es decir, al perro no se 

le deja expresarse tal y como es. 

Luego, hay otro tipo, que es el 

maltrato de soledad, el cual ocurre 

con perros que no salen de sus 

casas y guardan fincas o demás. 

Igualmente, también existe el 

maltrato psicológico y este es el 

más difícil de curar. Según nos 

explicaron, la justicia para los 

animales es tratarlos cómo se 

merecen y que se les dé lo que 

necesitan y que sean felices.  

 

En fin… 

Como 

conclusión 

para cerrar 

este artículo, 

me gustaría 

comentar que 

los animales 

merecen 

respeto y 

justicia, dos conceptos que van 

estrechamente ligados y que se 

han de cumplir. También cabe 

mencionar, son los retos a los que 

se enfrenta la protectora día a día 

y contra los cuales intenta luchar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Menorca y los animales abandonados 

Son muchos los animales que entran en el centro de acogida de Mahón en 

busca de un refugio. Todos ellos, en un punto u otro, han sido abandonados 

y olvidados por alguien. Aquí os explicaremos todos los aspectos 

relacionados con el abandono de animales en Menorca. 

 

La Protectora de Animales es una 

asociación con 12 años de vida 

que, no obstante, adoptó su 

estatuto y funcionamiento actual 

en 2015. 

  

Su objetivo  

 

El objetivo de la protectora de 

Mahón es cumplir la Ley de 

Bienestar Animal - aprobada este 

año - para ofrecer un hogar, mejor 

a los animales  

(fundamentalmente perros y 

gatos)  que se encuentran en 

acogida. Para ponernos en 

contexto, en Menorca hay un total 

de 100 perros y 135 gatos 

abandonados cada año. Estos son 

abandonados por seres crueles y 

desalmados, los cuales son 

responsables mayoritariamente de 

las escandalosas cifras que tiene 

esta pequeña isla en cuanto a este 

fenómeno social.  

 

 

 

 

Los animales que son 

abandonados pueden llegar en 

condiciones de maltrato físico y 

emocional. Pero la mayoría de 

ellos son abandonados en el 

centro, ya que es ilegal el 

abandono en la vía pública. La 

principal causa del abandono es 

considerar que el animal que se 

tenía en casa ha pasado a ser 

prescindible, deshaciéndose de él 

al reducirlo a ser un objeto más.  

  

¿Qué sería de estos animales sin 

nuestra protectora?  Todos estos 

animales sobreviven gracias a los 

90.000 euros que necesita la 

protectora cada año para 

mantenerse, los cuales   son 

proporcionados por el Consell 

Insular de la isla, así como por  los 



 

 

ayuntamientos de algunos 

pueblos.  

No obstante, hay 

aproximadamente 800.000 gatos 

callejeros en Menorca. Sin un 

adecuado control periódico o una 

erradicación, este número puede 

llegar a dispararse a niveles 

estratosféricos y peligrosos para 

todos.  

La responsabilidad de este hecho 

no es ni más ni menos que de las 

personas que abandonan a sus 

mascotas y las que se dedican a su 

venta ilegal.  Puesto que, en caso 

de tener el prescriptivo chip, esta 

problemática no hubiese llegado 

hasta estas dimensiones.  

De hecho, la reciente aprobación 

este año de la Ley de Bienestar 

Animal sanciona dichos 

comportamientos con multas que 

oscilan entre los 500 hasta 

200.000 euros, dependiendo el 

grado de infracción. 

En relación con este hecho, la 

mayoría de compradores de 

animales por Internet suelen 

acudir a criadores ilegales. 

Adquieren sobre todo cachorros de 

raza, sin importarles su estado de 

salud.  

Para conseguir que la compra 

ilegal por internet y en los 

criaderos desaparezca, lo más 

sencillo es dejar de comprarlos de 

esa manera, ya que la demanda 

bajaría y esos animales ya no 

sufrirían.  

Además, supone amparar 

condiciones de maltrato hacia las 

hembras que paren, forzándolas a 

criar para generar mayores 

ganancias.  

Todo ello conlleva concebir una 

mascota como un objeto para 

satisfacer las necesidades 

humanas. De este modo, se lleva 

a cabo la desconsideración de las 

características del animal, lo cual 

subyace al abandono por parte de 

sus antiguos propietarios.  

Para poder dar la vuelta a esta 

situación, conviene sopesar la 

perspectiva que ofrece el 

animalismo.   Dicha concepción 

recordad que no debe colocarse 

nunca coma entre sujeto y verbo 

defiende y sostiene que los 

animales deberían tener derechos, 

al igual que los tenemos nosotros.  

Por ello, debemos respetar sus 

vidas y necesidades, sin 

excepción. Sobre todo porque los 

animales también son seres 

sintientes, expuestos al 

sufrimiento.   

Así pues, cada animal es una vida 

y se merece el mismo amor y 

cariño que debería recibir una 

persona. Ser una criatura distinta 

a nosotros no conlleva que 



 

 

merezca ser tratado como inferior 

ni como mercancía 

Nuestro propósito es, entonces, 

concienciar sobre el hecho de que, 

antes de adoptar un animal, hay 

que ser consciente de la decisión 

que se va a tomar y de las 

responsabilidades que acarrea su 

cuidado.  

En cuanto a la dimensión de la 

responsabilidad, la Ley de 

Bienestar Animal ha añadido un 

requisito legal al respecto. Se trata 

de un posible curso sobre cómo 

criar, educar y tratar a los perros 

para evitar situaciones de maltrato 

y desamparo.  

En conclusión, un animal no es 

ningún objeto para complacer una 

necesidad efímera e innecesaria, 

sino un acompañante con 

sentimientos. Debemos, pues, 

pensar más en las necesidades de 

los animales y ser conscientes de 

la responsabilidad que tenemos 

hacia ellos.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

La influència del GOB a la nostra illa 

El GOB (Grup Balear d’Ornitologia i Defensa de la Naturalesa) és una 

associació sense ànim de lucre, fundada el 1973, que, des de llavors, lluita 

per la preservació de la natura a l'illa i la convivència dels humans amb la 

resta d’animals. 

 

L'illa de Menorca és un lloc popular 
i molt aclamat pels turistes de tot 

arreu del món per les seves 
precioses platges i el seu paisatge 

verdós, on es poden contemplar 
indrets verges. És a dir, no hi ha 

una gran massificació d'edificis ni 
urbanitzacions. Però, des de fa 

molts d'anys, Menorca s'enfronta a 
una crisi mediambiental crítica, tot 

i que està dins la reserva de la 

Biosfera des de 1993.   

Ser reserva de la Biosfera no 
impedeix, emperò, que hi hagi una 

contaminació abundant i que els 
éssers vius hi malvisquin cada 

vegada més per culpa nostra. 

Per fer front a tots aquests 

problemes, es va fundar el GOB 
l’any 1973 a nivell balear i, més 

tard, se’n va fundar una sèu a 
Menorca  l’any 1977. Una 

associació sense ànim de lucre que 
funciona a dia d’avui gràcies a la 

gratitud i solidaritat 
d’aproximadament 1500 socis i 

voluntaris. Aquests donen una 
cuota mensual i ajuden a 

programes i iniciatives que té el 
GOB. Entre aquests, destaquen  el 

centre de recuperació d’animals a 
Ciutadella; un servei d’educació 

ambiental que pot ser útil tant per 
a fillets com per a adults; un viver 

de plantes autòctones de l’illa, el 

programa de custòdia agrària o la 
línia de medi marí per protegir el 

nostre mar.  

Sebre això reflecteix la 
preocupació d’un gran nombre de 

menorquins davant aquesta 
situació. També s’ha de dir  que el 

GOB té un grup de professionals 
que s’hi dediquen amb cos i ànima, 

essent-ne treballadors.  

És molt important saber que el 

GOB és una associació que lluita 
sobretot pels humans, amb una 

perspectiva a llarg termini, des 
d’un angle d’actuació  que uneix 

la justícia social amb l’ambiental.  
D’aquesta manera, s’aborda de 

manera holística la lluita contra el 
canvi climàtic, l’escalfament 

global, l’efecte hivernacle o la capa 
d’ozó. Lluitar contra catàstrofes 

ambientals és, alhora, una 
estratègia per front a les 

conseqüències desiguals que 
tenen en els països més 

desafavorits.  

 

 ECONOMIA DE LA SEGONA 

GUERRA MUNDIAL 

Tot això és conseqüència del 

model econòmic que es va 
impulsar després de la Segona 

Guerra Mundial, ja que, des de 
llavors, tan sols s’ha posat l’èmfasi 

en l’economia i no s’ha preservat 
el medi ambient. Els països del 

primer món sempre han mirat de 
fer créixer la seva economia, però 

no han tingut en compte a quin 
preu. Aquí és on hem d'entendre 



 

 

dos conceptes, l'economia i el 
nivell de vida. Aquests dos no van 

sempre acompanyats. Es pot 
donar la paradoxa que, quan  el 

PIB puja de manera molt 
significativa, la població torna a 

malviure.  Per exemple, EEUU és la 
primera economia mundial, però a 

costa de ser uns dels països més 
contaminants i que els rics cada 

vegada siguin més rics i els 

pobres, més pobres.  

En canvi, Espanya és un país que 
no entra dins  les 13 màximes 

economies, però té un nivell de 

vida molt bo.  

 

INFLUÈNCIA DE FRANCO. 

Avui en dia, encara es poden veure 
seqüeles del que va deixar el 

règim del dictador Francisco 
Franco a la nostra illa. Va ser ell el 

responsable de les 
macrourbanitzacions de la nostra 

illa, com poden ser Son Bou o Sant 

Tomàs, entre altres. De fet, Franco 
tenia planejat urbanitzar tot els 

nostre litoral i construir una 
carretera que fes tota la volta a 

l'illa per poder accedir-hi amb 
cotxe. Finalment, només es van 

poder construir petits trams 
d’aquesta carretera, com el tros 

que connecta Binissafúller amb 

Binibèquer i Punta Prima. 

El que proposa el GOB és poder 
construir una economia forta, 

acompanyada de la conservació i 

cura del medi ambient.  

De fet, Menorca va haver d’esperar 

a què Franco morís per treure 
endavant mesures 

mediambientals, però, al 2003, un 
sector de la societat va insistir a 

seguir amb la proposta franquista 
quant a l’illa, si bé aquesta idea va 

ser denegada després d’una 

votació parlamentària. 

Tot això va ocórrer perquè, durant 

el règim franquista, qualsevol 
persona que tingués un terreny 

podia construir el que volgués en 
ell. Avui en dia això està prohibit,  

ja que hi ha determinades zones 

de l’illa on no es pot ni construir ni 
edificar per, així, poder cuidar i 

mantenir el nostre paisatge i, 
sobretot, tenir  cura del nostre 

entorn. Aquest fenomen 
s’emmarca dins la justícia 

ambiental, la qual fa referència a 
què el nostre hàbitat i els serveis 

de l’ecosistema són elements pel 

bé comú de totes les persones.   

 

INFLUÈNCIA DEL TURISME 

Pel que té a veure amb l’economia 
menorquina, el GOB és conscient 

de la importància que hi té el 

turisme, si bé ha de tenir certes 
limitacions. Hem arribat a un punt 

on l'illa no dona més de si mateixa, 
ja que per l’estiu venen masses 

turistes i tenim diversos 
problemes amb aquesta 

massificació, tals com la falta 
d’aigua, electricitat, excés de fems 

o d’aigües residuals. 

Si bé hi ha la creença que més 

turisme genera més riquesa, 
aquesta no és del tot certa. Fa 15 

anys, les Illes Balears eren una de 
les CCAA amb més renda per 

càpita, si bé en els darrers anys 
hem anat baixant fins arribar a la 

posició 12. Això és conseqüència 
de l’evasió fiscal de determinades 

empreses estrangeres, les quals 
tributen fora de l’Estat, així com 



 

 

els lloguers turístics il·legals, els 

quals suposen una evasió fiscal.  

Per posar fi a aquests problemes, 

es va aprovar aquest any la Llei de 
la Reserva de la Biosfera, en la 

qual el GOB va participar 
activament per tal de  regular el 

nombre de cotxes que entren a l’ 
illa, limitar empreses de lloguer de 

cotxes i reduir places turístiques, 

ja que l’any passat es va calcular 
que hi havia, aproximadament, 

30.000 places il·legals.  

 

En conclusió, hauríem d'aprendre 

a beneficiar-nos de l’economia que 
ens ajuda com a poble i no 

d’aquella que se’ns gira en contra, 

degradant el medi ambient.  

A part d’això, és important fer 
valer el poder ciutadà per afavorir 

iniciatives democràtiques que 
lluiten per harmonitzar economia i 

medi ambient, essent conscients 
de la força col·lectiva  dels 

individus quan s’ajunten. Es 
tracta, doncs, de preservar 

Menorca com a patrimoni social i 
ecològic, dos elements que la fan 

única. 

 

 

            

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

FEMINISMES I LGTBIQA+ 

 

La diversidad en la educación 

 

Los problemas de los jóvenes LGBTIQA+ en la ESO podrían acabar si 

hubiera más igualdad en los centros.

En la actualidad, la diversidad 

sexual y de género en las escuelas 

es un tema ampliamente debatido 

y discutido y, lamentablemente, 

sigue siendo un problema para 

muchos adolescentes LGBTIQA+. 

La Educación Secundaria 

Obligatoria (ESO) es una etapa 

crucial en la vida de los jóvenes, 

ya que es aquí donde comienzan a 

conocer su identidad y a descubrir 

su sexualidad. Para aquellos que 

no se identifican con la orientación 

sexual heterosexual y la normativa 

cisgénero que se impone en la 

sociedad, esta etapa puede ser 

especialmente difícil y desafiante.  

Los adolescentes LGBTIQA+ se 

enfrentan a muchos problemas en 

la ESO, como el acoso escolar y la 

discriminación. A menudo son 

objeto de comentarios 

malintencionados, insultos y 

exclusión social debido a su 

orientación sexual y/o identidad 

de género. 

Esto puede tener un impacto 

emocional significativo en los 

jóvenes y hacer que se sientan 

inseguros, ansiosos y solos. 

 

Para poder hablar en más 

profundidad de este tema hemos 

hablado con el presidente de la 

asociación DIVERXIA, Andrés 

Armengol. 

 

Hemos 

normalizado y 

en muchos 

casos incluso 

interiorizado 

la 

LGTBIQAfobia. Debido a esta 

situación, el comportamiento 

discriminatorio y la violencia que 

muchos jóvenes LGBTIQA+ 

enfrentan a diario es minimizado. 

Como nos dijo Andrés en una de 

las entrevistas, algunas personas 

prefieren ver estas acciones como 

“cosas de niños” y que “Por ley la 

herramienta que se ha hecho se 

encuentra en la web de 

*Convivèxit, el protocolo de acoso, 

en caso de que sea tal el 

problema. Lo que yo veo es que 

cuando uno lee el protocolo parece 

que está pensado para que se abra 

y se cierre muy rápido, de forma 

que es muy fácil que no se pueda 

resolver. Esto pasa porque las 

escuelas no quieren verse 

involucradas en un escándalo o 



 

 

saliendo en la prensa” y no quieren 

ver las consecuencias negativas 

que pueden tener estos casos. El 

lenguaje que utilizamos refleja 

hasta qué punto normalizamos el 

lenguaje inclusivo, respetuoso o, 

por el contrario, minimizamos el 

uso de calificativos/insultos como 

maricón, mariconada, bollera, 

tortillera… utilizándolo con mayor 

o menor consciencia de si esto se 

puede calificar como 

LGTBIQAfobia. Consideramos que 

su uso, independientemente de su 

intención de ser ofensivo, es 

discriminatorio. 

Es 

importante 

que los 

jóvenes 

LGBTIQA+ 

reciban 

apoyo y 

recursos específicos en la 

secundaria para ayudarlos a 

enfrentar estos desafíos y tener 

éxito académico y personal. 

Los adolescentes LGBTIQA+ 

pueden experimentar problemas 

de salud mental debido al estigma 

y la discriminación que enfrentan.  

Muchos se encuentran con el 

rechazo por parte de sus familias 

y amigos, y pueden ser 

intimidados o acosados en la 

escuela o en línea, lo que puede 

tener un impacto negativo en su 

autoestima y su bienestar 

emocional. Debido a esto, pueden 

desarrollar depresión, ansiedad y 

otros problemas de salud mental. 

La igualdad como guía ética y 

herramienta de 

transformación social 

Así pues, la igualdad es, para 

nosotros, la aceptación y la no 

imposición de las normas 

cisheteronormativas sobre la 

población desde una temprana 

edad.  

Esto significa que todos deben ser 

tratados de manera no excluyente 

en cuanto a identidad y expresión 

de género, así como a nivel de 

orientación sexual, sin que 

ninguno de estos tres vectores 

pueda conllevar discriminación 

hacia nadie. Es importante 

destacar que no se trata sólo de 

tolerar o aceptar la diversidad, 

sino de promover activamente la 

inclusión en todos los aspectos de 

la vida, desde la educación hasta 

el mercado laboral y la vida social. 

Esto implica educar y concienciar a 

la población sobre la diversidad 

humana y la lucha contra el 

prejuicio y la discriminación 

sistémicos. Se trata, pues, de 

trabajar para eliminar las barreras 

que limitan el acceso de ciertos 

grupos a oportunidades y 

recursos. En resumen, la igualdad 

verdadera es aquella en la que 

todos tienen las mismas libertad y 

oportunidades y no se ven 

coaccionados por normas rígidas y 

excluyentes. 

Ahora bien, igualdad no debe ser 

sinónimo de homogeneidad, sino 

incluir en ella el reconocimiento de 

las diferencias y proporcionar el 

apoyo necesario para que cada 



 

 

persona tenga las mismas 

oportunidades de éxito. Igualdad 

como aliada, entonces, de la 

equidad, sin que la anule. 

Afortunadamente, existen 

recursos disponibles para los 

adolescentes LGBTIQA+ para 

ayudarlos a superar estos 

desafíos.  Organizaciones como 

Diverxia brindan visibilidad a la 

comunidad y apoyo mutuo. Pero 

sigue siendo nuestra 

responsabilidad luchar a favor de 

un espacio social que impida que 

todo esto pase. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Trans*itant a l'escola 
 

Com és actualment la transició d’un/a/i alumne/a/i en els centres 

escolars d’Espanya?  

 

Aquest article té com a temàtica 

aprofundir i investigar com és 

l'adaptació dels al·lots i al·lotes 

trans* als centres escolars, els 

problemes que poden tenir, què es 

fa en cada cas, etc. Per això hem 

anat a l'associació  DIVERXIA, 

situada a Maó, on ens han resolt 

algunes preguntes que havíem 

plantejat i hem rebut les 

explicacions des del seu punt de 

vista, juntament amb la seva 

experiència. En aquest cas, ha 

estat n'Andrés Armengol, el 

president de l'associació, qui ens 

ha acollit. Ell també és professor 

de filosofia al nostre institut, l'IES 

Cap de Llevant de Maó. Hem 

aprofitat la circumstància del seu 

ofici per preguntar-li per casos que 

responen als nostres dubtes. 

Els aspectes que volem destacar-

ne són la diversitat, l'adaptació, 

les relacions entre les persones de 

les institucions educatives, les 

relacions amb els éssers estimats i 

els canvis que es produeixen en un 

mateix. 

Al seu torn, ens vam posar en 

contacte amb na Raquel De Las 

Heras, professora d'anglès de l'IES 

Cap de Llevant, i qui també és la 

coordinadora de coeducació del 

centre*. 

Als instituts, hi sol haver un 

protocol adaptat per a cada cas on 

es trobi  un alumne trans*. Al 

nostre institut, l’IES Cap de 

Llevant, i als altres instituts 

d’Espanya hi ha un protocol  per a 

l’acompanyament de l’alumnat 

trans*. Quan un alumne manifesta 

una identitat de gènere trans*, el 

primer que es fa és contactar amb 

les famílies des de l'institut. 

Després, el director i encarregats 

d'aquest protocol transmeten a la 

resta de docents la nova 

incorporació al centre d'un/a 

alumne trans*. 

Una vegada fet el primer pas, na 

Raquel, qui és l'encarregada de 

posar el protocol en marxa al 

nostre centre, contacta l'alumne 

per demanar-li sobre les 

preferències respecte a qüestions 

cabdals de la seva identitat: amb 

quin nom vol que se li dirigeixin, a 

quin bany es  sentiria  més 

còmode/@, quina és la seva 

preferència de pronom… 

Un punt important en aquesta 

inclusió és saber l'opinió de la 

família, ja que hi té un paper 

cabdal psicològicament. El centre 

els demana si estan d'acord amb 

l'adaptació que proporciona 

l’entorn educatiu  cap al seu fill/a 

trans*. 



 

 

Finalment, si es troba algun cas 

d'assetjament, s'activa un protocol 

per a protegir l'alumne i es parla 

amb el docent o alumne que li hagi 

faltat al respecte. 

Una vegada tot això ha estat 

parlat i aclarit, se signa el protocol 

per a cada cas específic. 

 

Taxes de suïcidi 

A Espanya no hi ha cap comptador 

oficial per als suïcidis de persones 

trans* , però alguns estudis que 

s’han fet de forma no professional 

fan una estimació  d’un 22,8% 

d'intents de suïcidi i un 52,3% de 

pensaments suïcides. No obstant 

això, aquest estudi parteix d'una 

petita mostra poblacional, ja que 

es va realitzar amb 197 persones 

que pertanyen a aquest col·lectiu, 

sense comptar amb persones no 

binàries. 

En el nostre país, tampoc no tenim 

gaires investigacions relacionades 

amb les persones trans*. Però, a 

l’àmbit escolar, la comunitat 

LGTBIQA+ assenyala que el 

25,7% ha patit aïllament, més del 

12% ha patit assetjament, i el 

10,3% ha patit ciberviolència.  

 

Què és DIVERXIA? 

L'associació que col·labora amb 

nosaltres per fer aquest treball és 

DIVERXIA. Aquesta es va fundar 

l'any 2019, encara que es duia 

pensant fer des del 2018. El seu 

objectiu és que la gent del 

col·lectiu LGTBIQA+ se senti més 

inclosa dins la societat. 

Aquesta associació, en un principi, 

es va fer amb molt poques 

persones i no tenien gran 

esperança quant al seu futur, ja 

que creien que a la gent li faria 

vergonya o simplement no li 

interessaria, cosa que, pel que es 

veu, ha estat tot el contrari.  

Un punt a destacar sobre la gent 

amb relació a l'associació és que,  

encara que Menorca sembli una 

illa molt oberta a la gent i sense 

problema per acceptar nous 

canvis, realment no és així i també 

costa introduir-hi novetats, tot i la 

imatge idíl·lica estiuenca amb 

l'arribada de  turistes. Durant 

l'estiu,   l'illa ‘'és més oberta de 

ment” ens explica Armengol, i  

també vol ressaltar el fet que els 

adolescents tenim menys 

problemes i prejudicis per 

relacionar-nos respectuosament 

amb la gent del col·lectiu 

LGTBIQA+. En canvi, els adults 

són qui més dificultats tenen i, 

finalment, la gent major pot 

mostrar reticències inicials, encara 

que n'hi ha alguns que acaben 

canviant d'opinió,  si bé tot depèn 

de cada persona i de cada família. 

Dins les escoles, hi trobem nens i 

nenes de totes les edats, gèneres, 

ètnies i diversitat familiar, els 

quals cada dia van aprenent coses 

noves.   Una d'aquestes és 

aprendre a viure amb al·lots i 

al·lotes que descobreixen diferents 

identitats i sexualitats.  Això fa que 



 

 

hi hagi un creixement dins l'aula, 

tant personal com moral. També 

s'hauria d'analitzar el fet que, com 

cada vegada es van actualitzant 

les escoles a l'hora de poder crear 

un protocol per poder ajudar  nens 

i noies trans*, s'intenta prevenir 

l'assetjament escolar a les aules, i 

protegir l'alumnat que presenti 

qualque característica fora del que 

és cis-heteronormatiu.  

En conclusió, encara que com a 

societat hem avançat moltíssim, 

encara hi queden algunes 

mancances. Sobretot pel fet que  

queden algunes persones que 

prefereixen utilitzar la violència, la 

qual cosa suposa  que moltes 

persones de la comunitat 

LGTBIQA+ encara  visquin amb 

por a l'hora de revelar qui són en 

realitat. 

* Ser la coordinadora de 

coeducació en un centre significa  

que hi ha una persona que porta a 

terme un pla d’igualtat i 

convivència que té com a objectiu 

la promoció de la igualtat, 

coeducació, diversitat sexual, de 

gènere i família, la convivència, la 

prevenció dels conflictes i la gestió 

o resolució pacífica d’aquests. 

 

 

 

 

 

 



 

 

Obrim ments, tanquem cames 

L'associació Metges del Món fa més de 15 anys que lluita  contra  

l’explotació sexual  i la seva vulneració dels drets a la salut. 

 

1996, l'inici d'un 

coneixement nou 

 

A Menorca, la realitat de la 

prostitució no està vista, pel 
simple fet que tenim un 

pensament molt distorsionat del 
que és la realitat. Una illa on no 

sabem què passa entre els 
racons de cada carrer, no sabem 

què passa a cada casa que 

veiem quan passegem pel Port 
de Maó, no coneixem la 

vertadera realitat que vivim a 

Menorca. 

Aquesta associació, Metges del 

Món, lluita pel coneixement de la 
prostitució en aquesta illa i 

ajuda  les persones que estan 
vivint aquesta situació a sortir-

ne. Tot va començar l'any 1996, 

quan es va donar a conèixer una 
injustícia que va obrir ulls i 

ments en aquesta societat, una 
societat on s'ha donat a 

entendre que la paraula "puta" 
no té el mateix significat del qual 

fem l'ús, una societat on un 
"puto amo" és alguna cosa 

positiva, però ser una "puta" té 

el significat contrari. 

Com ja hem dit, aquesta situació 
ha estat oculta durant molts 

anys, i nosaltres, com la majoria 
d'habitants de la nostra illa, no 

n'érem conscients. Per aquest 
motiu, ens n'hem volgut 

informar per poder mostrar al 

món la realitat d'aquesta illa.  

Metges del món la podíem 

trobar tant a Mallorca com a 
Eivissa, però a Menorca, no. No 

va ser fins al 2021, quan  va 
passar un fet molt important 

que va fer obrir els ulls als 

alcaldes, que es va instal·lar a 
Menorca.  Aquest fet tan 

rellevant va ser quan es va 
detectar que, a Es Castell, un pis 

de prostitució es dedicava al 
tràfic de dones, especialment 

filletes menors d'edat, que es 
troben en les situacions més 

extremes de vulnerabilitat i 
necessitat. Després d'aquest fet, 

Metges del món va decidir obrir 
dues oficines, una a Maó i una 

altra a Ciutadella, amb la 
finalitat de brindar suport a  

moltes dones que es dediquen a 

la prostitució. 

 

251 

251, aquest és el nombre de les 

persones que s'han descobert 
que hi ha a Menorca exercint la 

prostitució. Un nombre molt 
trist, gran, i amb molt de 

significat. L'argument més 
recurrent de la majoria de les 

persones (que normalment són 
homes) és que la gent que ho fa 

és perquè els  agrada. Doncs 
hem de desmentir aquesta idea: 

l'associació que ens ha ajudat, 

amb els seus estudis, ens 
assegura que un 98,5% de 

persones que es prostitueixen o 
s’han prostituït  no ho fan per 



 

 

gust. Només ens hem de 
plantejar la pregunta següent:  

a qui li ha d'agradar haver de 

tenir sexe durant més de 12 
hores diàries? La resposta és 

molt simple. 

D'aquestes 251 persones, el 
42,79% pertany al perfil de 

persones de 25 a 34 anys. Dins 
aquest percentatge,  trobem un 

total de 82 dones, 1 home i 3 
persones transsexuals. El segon 

percentatge que hi destaca són 

persones d'entre 35 i 44 anys, el 
qual  inclou únicament dones, en 

total 72. La majoria de les dones 
en prostitució són d'origen 

llatinoamericà, en concret són 
173 persones. D'Àsia hi trobem 

11 persones, quasi la mateixa 
xifra  que nacionals, que són un 

total de 9, i, finalment, tenim un 
total de 6 persones d'Europa de 

l'est. 

Aquí podem veure gràficament 

la procedència d'aquestes 

persones: 

 

 

 

 

 

 

UN APUNT ÈTIC 

 

Cal destacar que la prostitució 
suposa una vulneració dels 

Drets Humans. Davant l’opinió 

generalitzada que veu la 
prostitució com una feina 

degradant, és important 

assenyalar  que la majoria de 
dones que l’exerceixen ho fan 

per salvar la vida als seus 

familiars i les seves pròpies. 
Aspecte especialment rellevant 

en ser moltes d’elles dones 
migrades en situació irregular. 

Cal, doncs, adoptar una postura 
no moralista, sense renunciar a 

denunciar que  la prostitució 
vulnera un Dret Humà 

fonamental com és la dignitat. 

Vulneració que és una 

conseqüència de l’explotació 
sexual, la desigualtat de gènere 

i dels riscos per als drets més 

bàsics a la salut.  

 

EL CLIENT 

 

Una vegada ens vam 
conscienciar que la prostitució 

és una realitat a Menorca, 

pensàvem que ja no ens podria 
sorprendre res més fins que vam 

demanar quants clients tenen. 
Metges del món ens ha 

proporcionat la impactant dada 
que quatre de cada deu homes 

han pagat per sexe  alguna 
vegada a la seva vida. Una xifra 

que ens va fer reflexionar i 
arribar a la conclusió que, per 

molt que pensem que estem 
avançant en molts termes, n'hi 

ha d'altres com aquest on hi ha 
alguna cosa que no estem fent 

bé, on hi ha algun factor que no 

funciona com hauria d'anar. 

La curiositat sobre aquests 
clients va augmentar en 

nosaltres, i ens vam demanar si 
existeixen dones que 

consumeixin  prostitució a 



 

 

Menorca. La resposta va ser 
negativa, cap dona no 

consumeix prostitució a 

Menorca, o almenys l'associació 
no ho ha detectat. L'únic home 

que hi ha en situació de 
prostitució només té clients que 

volen tenir una pràctica 

homosexual. 

Vam voler demanar per què 

creien elles, les dones de 
l'associació, que tan sols són 

homes els clients d'aquestes 

repugnants pràctiques. La seva 
resposta va ser que, com avui en 

dia, la situació de la dona en 
l'àmbit social - quant en temes 

de  treballs i  drets - ha millorat 
molt respecte a uns anys a rere,  

ara existeixen molts homes que 
necessiten sentir-se superiors a 

les dones.  Una de les maneres 
de calmar el seu sentiment 

d'inferioritat és abusar d'elles 
sexualment. És a dir, que molts 

clients ni tan sols ho fan per 

cercar el plaer. 

 

EL 

CANVI 

Nosaltres, com a dones, ens 
hem interessat per saber com 

podria canviar la situació i, com 
quasi tots els aspectes d'aquest 

món, el que es necessita és una 
bona base a l'educació, 

visibilitzar aquesta realitat i 
explicar per què és tan dolent. 

Aquestes pràctiques suposen 

una violació dels Drets Humans i 
de la salut. Se’ns ha de 

conscienciar des de petits sobre 
tots aquests factors per així 

tenir cada vegada menys clients 

i, d'aquesta manera, arribar a 
l'objectiu i al somni comú de fer 

desaparèixer aquesta 
desagradable etapa que, per 

desgràcia,  ha tocat viure a 

moltes persones. 

A més, el govern ha proposat un 

full de ruta, del 2020 al 2026, on 
mostra les iniciatives que té per 

protegir  aquestes persones, i 

desitgem que el posi en pràctica, 
ja que aquests temes solen ser 

invisibles per a les autoritats 

dels països. 

Per a nosaltres, fer aquest 

treball ha suposat un gran repte, 
i sabem que publicar-lo no farà 

que desaparegui la prostitució, 
però sí podem aportar el nostre 

granet d’arena. Per aquest 

motiu, volem donar la nostra 
enhorabona a l'associació 

Metges del món per tota la feina 
que fan, i animar-les a continuar 

amb aquest treball tan dur.  
Esperem que  associacions com 

aquestes visitin moltíssimes 
escoles i instituts, i entre totes, 

crear una nova realitat, sense 

cap mena d'injustícies socials



 

 

INCLUSIÓ SOCIAL 

 

                             El ciclo educativo del TEA 

La asociación TEA Menorca se ha encargado, desde el 2009, de mejorar la 

calidad de vida de las personas con Trastorno del Espectro Autista de 

Menorca. 

En Menorca, si bien se conoce que 

no hay casos de TEA graves de 

tercer grado, los que logramos 

comentar en esta asociación 

mayoritariamente son de personas 

mayores.  

He logrado recopilar información 

desde la perspectiva de Mónica, no 

solo como profesional que se 

encarga de brindar información 

acerca de este tema, sino también 

como madre. 

Con este tema quiero abordar 

cómo se desarrolla la inclusión 

social en el aspecto educativo en 

los niños autistas.  

Para esto, puedo decir que, a 

través de la inclusión social, se 

trata de buscar la igualdad para 

ayudar a mejorar de forma íntegra 

sus condiciones de vida para que 

un grupo de niños tengan una 

serie de derechos y oportunidades 

educativas adecuadas.  

 

Logo de la Asociación del 

Trastorno del Espectro Autista de 

Menorca.  

 

Uno de los temas más importantes 

y más difíciles dentro del autismo 

es la educación. Por ende, la 

inclusión social es el valor ético 

recuerda no colocar comas entre 

sustantivo y adjetivo adecuado 

para desarrollar un tipo de ayuda 

educativa conveniente.  

Es una etapa en la que 

aprendemos a desarrollarnos 

socialmente, siendo uno de los 

ciclos más importantes en nuestra 

vida porque siempre necesitamos 

estar rodeados de personas.  



 

 

Aprendemos a tener un buen 

proceso sensorial, algo que los 

niños con autismo, por lo común, 

no suelen ser capaces de realizar. 

Los niños de grado 1 son los más 

propensos a tener una educación 

ordinaria y no una educación 

especial. 

Al ser una condición que 

generalmente se descubre a una 

edad temprana, fácilmente se 

puede recibir una educación 

especializada a su condición, pero, 

a medida que los niños van 

creciendo, se desarrollan de 

distintas maneras. 

Los niños de grado dos tienen una 

autonomía alta, pero, de igual 

manera, hay muchas actividades 

que no son fáciles de realizar para 

ellos y, por último, los niños de 

tercer grado son incapaces de 

tener independencia. 

Es cierto que hoy en día es una 

condición más conocida, por lo que 

es más fácil adquirir conocimiento 

e información acerca de esto, pero 

de esta  forma también existe gran 

variedad de desinformación, lo 

que hace que aumenten los 

prejuicios de las personas. Por 

eso, a través de la inclusión social, 

se busca darles un lugar apropiado 

en esta sociedad a este grupo de 

niños/personas, porque, a pesar 

de su condición, siguen siendo 

parte de esta entidad.  

Quienes muestran apoyo 

fundamental a los niños no solo 

físicamente, sino también 

psicológicamente, son los padres. 

Son quienes juegan el rol más 

importante en sus vidas.  

Sin duda, una de las etapas más 

difíciles es en la adolescencia 

porque se llenan de distintos 

sentimientos y, a pesar de su 

condición, su cuerpo pasa por las 

mismas etapas que las de un niño 

“normal”.

 

Para concluir debo decir que el 

motivo para realizar este trabajo y 

este tema es por interés personal, 

por motivación de ser capaz de 

ayudar a personas autistas con 

mis conocimientos.  

Mi compromiso es que estos 

niños/personas sean incluidos 

dentro de la sociedad que se 



 

 

merecen. Así pues, mi intención es 

ayudar a eliminar los prejuicios, 

eliminar la desinformación, 

eliminar las críticas y, sobre todo, 

brindar siempre nueva 

información a quien la necesite. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Com facilitar l’autonomia en el context del Trastorn 

d’Espectre Autista. 

 

TEA Menorca és una associació, sense ànim de lucre, que des de 2009 

treballa per a millorar la qualitat  de vida de les persones amb Trastorn de 

l'Espectre Autista. 

 

UNA GRAN INICIATIVA

El 2009, va començar l’aventura 

de TEA Menorca, una idea d’un 

conjunt de persones que 

pateixen algun cas d'autisme 

proper, per tal d’ajudar i 

acompanyar  les famílies que 

s’han vist involucrades dins 

aquest món d’una manera o una 

altra.  Na Mónica, una integrant 

de l’ associació,  explica que,  a 

més de donar consells, també es 

fan xerrades orientatives i 

psicològiques per als individus 

que tenen com a cas proper 

aquestes persones afectades. 

Una associació de persones que, 

independentment de ser 

responsables de les persones 

amb aquesta condició, són 

vulnerables a patir tensió física 

emocional per la preocupació 

que aquesta condició causa.  

Ara bé, el principal detonant de 

malestar no es troba en la 

persona autista,  sinó en les 

dinàmiques socials, les quals 

esdevenen font d’estrès. La 

preocupació per les persones  

amb autisme pot esdevenir, fruit 

d’aquesta pressió social, en  una 

infantilització de les seves vides 

o, en el pitjor dels casos,  una 

sobreprotecció que pot acabar 

sent fatal per a la seva 

autonomia. 

  

Aquest darrer aspecte és 

rellevant perquè els graus 

d’espectre autista són 

extremadament variables en 

cada   cas. Així doncs, força 

individus autistes poden ser 

totalment eficients en la seva 

manera de viure de cara al seu 

dia a dia, i no precisar cap tipus 

d’ajuda.  En canvi, d’altres  sí 



 

 

que precisen suport per dur a 

terme tasques fonamentals com  

l’alimentació, la higiene o l’ 

organització diària.  Per aquest 

motiu, l’Estat dona ajuts 

econòmics i també algunes 

cases, on   algunes d’aquestes 

persones viuen amb cuidadors 

socials.  Malauradament,  hi ha 

famílies que no reben aquests 

ajuts per una mala distribució 

dels recursos. Davant situacions 

així, a Menorca intervé la 

Fundació Carlos Mir,  que és una 

integrant de l’ associació TEA 

Menorca.  el centre on amb unes 

explicacions, on endinsar-se 

dins aquest món,  just entrar i 

començar a relacionar-te amb 

gent tant com amb aspecte 

autista, com síndrome de down, 

entre altres, ja et comença a 

omplir l’ànima de alguna cosa 

que et fa sentir bé amb tu 

mateix i amb el món, on també 

fa que aquestes persones en el 

seu temps lliure tinguin on 

passar el dia i mantenir-se 

ocupats ja que en molts de casos 

la vida laboral no és fàcil per les 

persones amb aquesta condició, 

moltes empreses al saber que la 

persona interessada en treballar 

pateix d'espectre autista, en la 

gran majoria de casos aquestes 

mateixes empreses no volen 

patir aquest sobrepès d’ integrar  

una persona amb aquesta 

condició a la vida laboral. Totes 

aquestes raons fan que la 

fundació, tant TEA com Carlos 

Mir, siguin un referent ja no com 

associació, que també ,sinó com 

un creixement ètic i social que, 

esper, a la llarga faci que les 

persones que pateixen autisme 

o alguna altra condició puguin 

ser més independents i 

funcionals amb la seva vida tant 

personal com laboral. 

L’acompanyament no és 

infantilitzar. 

La infantilització no és un 

acompanyament, les famílies 

solen confondre aquests dos 

termes o també en alguns casos 

els solen ajuntar.  Les famílies 

que volen que els seus fills amb 

espectre autista s'independitzin 

de casa  

seva en alguns casos sol ser 

complicat, pel que ja he 

comentat sobre la rutina 

d’aspectes quotidians. És 

important  recalcar que, per a 

una millor integració d'aquest 

col·lectiu,  és essencial entendre 

les necessitats individuals de 

cada un, respectant la seva 

llibertat. Un bon 

acompanyament proporciona 

ajuts al benestar de les persones 

amb aquesta condició i també de 

les persones que els envolten  És 

molt important fomentar un 

àmbit inclusiu i practicar una 

comunicació clara per facilitar la 

interacció amb altres persones 



 

 

amb aquesta condició d'espectre 

autista. Cal també establir unes 

fites a curt i llarg termini. això 

pot incentivar noves habilitats a 

la vida pública i a l’àmbit 

personal com també acadèmic i 

professional. Vull recalcar que és 

molt important recordar que 

cada persona amb espectre 

autista és única. Per tant, hi ha 

força varietat de graus, amb la 

qual cosa és important adaptar-

les a les  necessitats  de 

cadascú. L'acompanyament cap 

a la independència ha de ser 

respectuosa i motivadora 

proporcionant suport, perquè la 

persona pugui desenvolupar 

fàcilment una autonomia sense 

ser i sense que es senti 

infantilitzada per cap persona

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

SOLIDARITAT MÚTUA 

¿El altruismo tiene un límite? 

La asociación que hemos visitado ha sido Cáritas. Hemos obtenido toda 

esta información de dos entrevistas con dos trabajadores de la asociación.  

 

Cáritas es una asociación no 

gubernamental que funciona como 

entidad sin ánimo de lucro. Como 

tal, no es una ONG, sino que es la 

acción social de la Iglesia católica. 

Su misión es ayudar a la gente 

necesitada, dándoles comida, 

ropa, juguetes, asesorándoles 

para encontrar trabajo, etc.  

Cáritas no solo se conforma por 

trabajadores, sino que también 

hay voluntarios. Estos son su base 

y su principal activo. Las personas 

voluntarias contribuyen y ayudan 

a todos sus proyectos. 

Luego, tenemos a los 

colaboradores. Estos pueden ser 

particulares o empresas que 

apoyan su labor para finalmente 

poder ayudar a esas personas. 

A su vez, la asociación dispone de 

trabajadores, quienes 

principalmente son técnicos y 

monitores de los programas.  

En cuanto a  los socios, se trata de 

la gente que confía en el trabajo 

que hace Cáritas y que brinda su 

apoyo a nivel económico.  

 

Por último, cabe destacar el papel 

de los participantes. Estos son 

quienes participan de los 

programas que hay en marcha, 

representando el colectivo al que 

se dirige la asociación. 

Todas estas personas forman parte 

de y son Cáritas.  

Al contrario de lo que mucha gente 

piensa, Cáritas es una 

organización de la Iglesia que 

ayuda y acompaña a todo tipo de 

personas, independientemente de 

su credo. Dicha asociación busca 

la equidad en todo momento, 

respetando la opinión y la 

situación de la persona, sin 

ofenderla ni nombrarla como algo 

que no es.  

Dentro de nuestro artículo, nos 

queremos centrar en el altruismo, 

el cual consiste en hacer acciones 

en aras del  bien común, sin 

priorizar el propio. Así pues, una 

persona altruista hace acciones sin 

recibir nada a cambio. 

Durante las entrevistas realizadas 

en el seno de Cáritas para la 

elaboración de este artículo,  

hemos podido formular una 

perspectiva  en torno al altruismo 

de la asociación. 

Los actos altruistas de la 

asociación son realizados por sus 

voluntarios. Si miramos desde 

afuera, podríamos pensar que una 

persona voluntaria de esta misma 



 

 

ONG hace un trabajo totalmente 

altruista al efectuar una ayuda sin 

recibir ningún beneficio económico 

ni material.  Ahora bien, un 

elemento a tener en cuenta al 

valorar la acción ética de dichos 

voluntarios es analizar si el 

beneficio mental obtenido a través 

de ellas se podría considerar no 

altruista al tener un beneficio 

propio. Esta misma pregunta fue 

planteada a dos de las 

trabajadoras para saber su punto 

de vista. Ellas nos explicaron que 

las personas voluntarias pasan por 

una serie de entrevistas y 

revisiones para saber si son 

adecuados/as para el voluntariado 

y también para saber si realmente 

están comprometidas con el 

proyecto que van a llevar a cabo. 

Dentro de estas entrevistas, la 

gente que tiene las ganas de 

ayudar a la ONG con un objetivo  

de colaborar para obtener un 

beneficio propio no pasan las 

pruebas.   

Seguidamente, al plantearnos 

hasta qué punto se puede 

considerar altruista, se nos 

planteó otra duda destinada a los 

trabajadores. Como todos ya 

sabemos, al ser un trabajo, este es 

recompensado económicamente. 

Ahí surge, pues, otra duda, 

porque, como ya hemos dicho 

antes, una persona altruista no 

gana ningún tipo de beneficio por 

sus acciones. Eso nos hizo 

plantearnos hasta qué punto se 

puede considerar altruista y si 

realmente es posible no recibir 

algo a cambio. 

 

Ante esto nos surgieron varias 

posibles respuestas. Entre ellas, 

que no existía el altruismo porque, 

aunque sea mínima, siempre hay 

una recompensa, o, por el 

contrario, que el altruismo tenía 

una mala definición y que ser 

altruista y tener algún tipo de 

beneficio por el acto efectuado 

podrían estar relacionados en 

cierto modo. Esta segunda opción 

fue por la que optamos. 

Al ser casi o directamente 

imposible no tener ningún 

beneficio económico, material, ni 

mental al hacer un trabajo, 

pensamos que el altruismo no 

estaba bien planteado. Una 

persona totalmente altruista se 

puede sentir bien al haber 

realizado un trabajo y creemos 

que puede ser recompensada si al 

hacer esa acción busca el bien de 

otras personas y no el suyo propio. 

Con eso queremos decir que el 

altruismo no se basa en la 

recompensa final, sino en el 

propósito que quieras conseguir 

en su principio. Es decir, se trata 

de la dimensión de la intención 

altruista, no del fin o medios que 

se ponen para ello. 

Esta misma cuestión fue planteada 

a las trabajadoras de Cáritas y su 

respuesta concordaba con la 

nuestra. Se pueden considerar 

altruistas incluso ganando un 

beneficio económico a cambio. 

Así que, para concluir, podríamos 

pensar que el altruismo no tiene 

por qué ser atribuido solo a las 



 

 

personas que no ganan ningún 

tipo de beneficio a cambio, sino 

también a todas aquellas personas 

que realizan un trabajo empujados 

por el móvil de pretensión 

universal de procurar el bien de 

otra persona antes que el suyo 

propio. 

En conclusión, como ya sabemos, 

en esta ONG tienen la misma 

importancia un trabajador como 

un voluntario puesto que ambos 

dan su aporte a los trabajos 

realizados. Gracias a esta base se 

nos planteó la siguiente duda: 

¿realmente Cáritas se podría 

sostener solamente con los 

voluntarios o solo con 

trabajadores? 

Pese a que una parte de la ayuda 

que ellos reciben proviene de los 

socios y de gente especializada en 

diversos temas, la mayoría de las 

personas que están ahí son 

voluntarios y sin ellos no se podría 

hacer lo que se está haciendo.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

AGRAÏMENTS 

Aquesta revista, com tota obra col·lectiva, no podria haver nascut 

sense les sinèrgies de totes les associacions que, amb tota l’amabilitat 

i disposició del món, vau acollir l’alumnat amb els braços oberts. A totes 

i cadascuna de vosaltres, moltíssimes gràcies: 

 

ASSOCIACIÓ DIOCESANA D’ESCOLTISME DE MENORCA 

CÀRITAS DIOCESANA DE MENORCA 

DIVERXIA 

GOB MENORCA 

ILLESPAL 

METGES DEL MÓN 

PROTECTORA D’ANIMALS 

TEA MENORCA 

UOB 

Alhora, com a docent que ha acompanyat tot aquest procés, tan sols 

em queda donar les gràcies a tots i cadascun dels meus alumnes. 

Gràcies a les vostres ganes de transformar el món i de palesar com, 

des de Menorca, es poden produir canvis. Fruit d’aquesta empenta, 

hem arribat fins aquí. Ser un docent és, de fet, acompanyar l’anhel 

adolescent que germina en tots i cadascun de vosaltres. No en va 

“educar” prové del llatí educare, el qual significa “dur de la mà”. Gràcies 

pels vostres amor i dedicació. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


